

# 2024

2 023 fue un año de claroscuros. Buen crecimiento en México, pero con gran tensión interna y un mundo convulsionado.

## ¿Qué nos depara el 2024?

Saco mi empañada bola de cristal...

Respecto al crecimiento, malas noticias. 33 instituciones pronostican **una desaceleración del PIB, que crecería 2.4**%, en un rango entre el 1.5%, de Signum Research, hasta el 3.6%, de Masari, nivel inclusive superior al de la meta oficial de 3.2%.

Por supuesto, YSQ seguirá presumiendo que "su modelo funciona y que hay bienestar y desarrollo".

¡Pamplinas! Pienso en otro adjetivo más soez, pero dejémoslo así.

## Cero qué presumir.

Con total precisión podemos estimar ya el desastre económico de la 4T. El "crecimiento" sexenal será—agárrate— de...;0.74% anual!

Nos prometieron 4% y llegaremos ¡a poco más de la sexta parte! Ah, y en el sexenio del anticristo (Peña) la economía creció 2.2% anual, casi 3 veces más (se vale llorar, sniff, sniff...).

En PIB, México sí que se transformó: fuimos de Guatemala a Guatepeor. No que va, a GuateMu-

### choPeor.

Sobre la inflación, que tantos dolores de cabeza nos ha dado, los especialistas piensan que por fin cederá, cerrando el 2024 con un nivel del 4.05%. Continuará su largo camino a la baja.

Sin embargo, en mucho dependerá de lo que suceda en la geopolítica global, particularmente en el conflicto en Medio Oriente. Un shock petrolero duradero impactaría, sin duda, a la meta inflacionaria.

Respecto al tipo de cambio, el peso seguirá fuerte, con un estimado promedio de cierre del 2024 de \$18.54 pesos por dólar, en un rango de entre los \$17.40, de Vector, a los \$19.70, de Masari Casa de Bolsa.

De nuevo, la geopolítica jugará un rol clave en el nivel del tipo de cambio. Y, bueno, seguiré repitiendo lo que vengo repitiendo todo el sexenio: la realidad terminará por alcanzar al sexenio de AMLO. El desastre fiscal que hereda tarde o temprano se re-

flejará en la paridad.

Quizá no le toque a YSQ, pero el balance fiscal está entre alfileres. Ahí viene un madrazo, otra reforma fiscal. Y pagaremos los de siempre: el 44% de los contribuyentes que laboramos en la economía formal.

Comparativamente damos pena: nuestro 2.4% de crecimiento (idéntico al que augura el FMI), 17% menor al crecimiento global, que el Fondo estima en 2.9% para 2024.

Y, bueno, el FMI pronostica que **los países en vías de desarrollo crecerían 4%, 267% más que nosotros!** 

Seguiremos muuuy lejos de la tasa anual promedio del 5% necesaria para crear los empleos suficientes para los jóvenes que
se incorporan cada año a la
fuerza laboral. Y la enorme
deuda social no se cerrará
con dádivas de \$6,000 pesos bimestrales.

En lo estructural, habrá que estar al pendiente con el resultado del panel del maíz, que México perderá. Y, por supuesto, atentos al posible panel por las políticas energéticas estatistas de la 4T.

En lo político, el año estará muuuy caldeado.

La elección en Estados Unidos será de pronóstico reservado. Seguramente Trump vs. Biden, round 2. Se anticipan tormentas para México en las campañas y si gana el Sr. Naranja, cuidado. Sería terrible para México y para el mundo (relee "Trump reloaded 2024").

Y, bueno, por supuesto están nuestras elecciones.

México se juega su futuro.

Particularmente con la Presidencia, donde Claudia parte como favorita, pero Xóchitl puede dar la batalla. Y, luego, con igual importancia, está el Congreso. Porque si la 4T gana la mayoría calificada podemos decirle adiós a un país con división de poderes e instituciones independientes. Adiós a la democracia, al progreso y al desarrollo.

No exagero, es así de grave. La elección es enorme, de más de 20,000 puestos. 9 gubernaturas estarán en juego (5 de Morena, 2 del PAN, una de MC y Morelos), 31 congresos locales (todos salvo Coahuila) y miles de alcaldías.

Como ves, 2024 pinta muuuy movido.

¿Qué hacer? Ser precavidos y contemplar escenarios y planes de contingencia. No callar. Influir activamente para lograr un voto masivo por Xóchitl. Por un México que privilegie razón, justicia, crecimiento y una reducción de la desigualdad que realmente dure.

Por lo pronto, buen inicio de año.

Toma aire, la carrera viene dura.

#### EN POCAS PALABRAS...

"Nunca pienso en el futuro, solito llega rápido".

Albert Einstein

benchmark@reforma.com Twitter: @jorgemelendez

reforma.com

/melendez